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练纵横码有感 

怀柔区职业学校  高珣 

一、纵横码对我的启发与影响 

“纵横码是由香港周忠继先生发明、推广的一套以 0-9 个数字进行编码的小键盘输入法.......”我

认真地听着老师讲解，以前只知道什么五笔、搜狗、智能 ABC 这种的输入法，这是我人生第一次听说还有

纵横码这个输入法！感觉又新鲜又恐惧，新鲜是因为连听都没听过，恐惧是因为害怕这个输入法很难我怕

我学不会！！ 

以前只知道用拼音打字，感觉挺麻烦的！拿拼音打字要用到 26 个字母，要有标准的手法，还要记住

每个字母在什么位置上，但是纵横码就不一样了，只用 0—9 这 10 个数字！以前用拼音打字遇见不认识的

字只能空过去或者查字典，又费时又耽误事，但是老师告诉我们纵横码就不一样了，它是把出现于汉字的

四个角的各种笔形，控形状分成十类，然后再用数字键盘 0-9 编码。简单、易学！学会纵横码输入法就算

你不认识这个字也照样地可以打出这个字！这一下就勾起了我的兴趣，心里想我一定要学会这个输入法！

“一横二竖三点捺，叉四插五方块六，七角八八九是小”每次练习前我都会在心里默默地背一遍口诀生怕

记混了！记得刚高二 始练的时候，特别吃力！7 和 0 老是分不清楚，比如“辽”这个字应该打 303，但

是我就会打成 373，老师知道我有这个问题后就给我们都讲了 7 和 0 的区别，举了俩个例子像“了”这种

字就要打 0，像“己”这种字就要打 7，慢慢的打了一段时间就能分清 7和 0 了！我跟朋友们介绍纵横码，

她们说“感觉好难，听都听不懂更别说打字了！你们好聪明竟然能打出那么多的字，要是我们肯定学不会！”

都向我投来羡慕的眼光，顿时就感到自豪别人不会的我会，她们只能羡慕我们！ 

二、我练纵横码的收获 

练了有 2 个月我就参加了北京市纵横码大赛，我还依稀的记得我比赛时的场景手抖的不停、精神高度

的集中，比完赛后背都湿了，跟洗了澡一样，第一次觉得时间过得那么漫长，字打了 100 多个，词语接龙

打了 200 多点，这次比赛获得了一个优秀奖，是我在高中生活获得等级 高的奖项，心里别提多 心了！

虽然我跟他们还有差距，但是我付出了汗水也努力了我就不后悔！比赛后老师告诉我们第二年还会有全国

纵横码输入法大赛让我们不要灰心，要继续努力。第二学期我又 始练习，占用我们上课的时间，老师给

我们总结了一键简码和二键简码，打字的时候有简码一定要打简码这样能节约好几秒就能比别人多打好几

个字，然后我为了记住简码我就用教学系统里单字训练简码这个软件练了 3 天，平时没事的时候就看一字

简码有哪些字二字简码有哪些词，没几天就能知道这个字、词是不是简码大概在第几页第几个！当然这里

面功劳多一半都归功于王老师，她为了陪我们练习纵横码放下了好多的手头工作都是自己挤休息时间去

做，特别要感谢您！每次打字王老师都站在我身后只要我一忘打简码王老师就会严厉地说：“退回去有简

码！”有时还会跟我们讨论这句话、这个成语能不能一起打，导致有段时间我都害怕王老师在我身后，只

要她在我身后我就不敢打字，放慢打字速度，生怕我忘了打简码又要退回去重打！打了简码我的打字速度

明显有所提升，原来 多能打 135 个打了简码就能上 200 了。为了打字速度还能有所提高我就重复打一篇

文章，一周就死攻一篇文章。再运用王老师说的字组取码规则，33 规则对二字词组取每字头 3 码；222 规

则对三字词组取每字头 2码;2112 规则对四字词组词首尾各取头 2码,中间各取头 1码;211111 规则对多字

词组，第一字取头 2 码，第二至第五字各取头 1 码，余下的字不用取码，慢慢的文章熟悉了打字速度又提

高上去了！但是我还是不满足现状，我又把时间改成 2 分钟，让精神高度的集中，一遍又一遍，休息的时
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间都不放过老师都说别练了休息会我还是一直不停地练习，心想休息一分钟练习的时间就少一分钟所以能

不休息就不休息，大家都在暗暗的努力不想让自己成为打字 慢的人！每天练习完眼干眼晕，有时候看别

处都重影，浑身疼都是常事，有时练习完一动颈椎都咯吱咯吱地响，自己还要慢慢地活动肩膀脖子要不然

第二天打字更难受更耽误练习！但是看着速度一直在提高心里就特别高兴，就算受点苦也值得！再加上老

师一表扬心里就更美了！在那一段时间只要从电脑里、电视里、书里看见字词就想把它拆 ，看看是不是

简码能不能连着打！就连发个作业本看到同学的名字都会自己说出怎么拆字！要是不知道怎么拆了就立刻

问同学，同学要是不知道第二天就问老师生怕自己不会拆！你要是看我不说话特别认真地想什么，那我肯

定是又在想纵横码了！我的世界里好像只剩下纵横码了，除了它没别的，完全走火入魔了！老师告诉我们

想要参加全国纵横码输入法大赛就要通过层层的选拔所以在练习的时候就更加地认真了！在学校里比赛特

别的正规，有好多的老师校长在旁边看着还全程录像，心中还是有点紧张比赛中还有点小失误，但是我还

是顺利地被选入参加怀柔区纵横码比赛，校级比赛后我发现词语接龙打得不是特别快，容易按错键，又加

强了对词语接龙的训练从原来一天只打十分钟加强到一节课，打了 3天明显地出错率减少速度有所提高。

区级比赛只能让前两名参加全国纵横码输入大赛。在比赛中我没有取得前 2 名，我参加不了全国纵横码输

入大赛心里还是有点遗憾！但是我锻炼了心里素质，没有第一次比赛时那么紧张了，对比赛更从容。打字

从原来的 100 多变成现在的 380 多，词语接龙从原来不到 200 到现在小 300，这里面付出了太多的辛苦，

别人在玩电脑的时候我们在训练，别人在上课的时候我们在训练，别人在睡觉的时候我们还在训练！我深

知台上一分钟台下十年功！ 

三、我练纵横码的感想 

虽然我参加不了全国大赛，但是我掌握了一种别人不会的输入法，收获了一份快乐，认识了不少新朋

友！我会一直用纵横码输入汉字，还要教父母使用！我喜欢纵横码，是它让我知道自己还有斗志！ 

 

 

 


